

L'économie des Philippines subit actuellement le double impact du gonflement de la facture pétrolière et de la récession dans les pays industrialisés qui constituent ses principaux marchés d'exportation. Les améliorations apportées depuis 1970 au profil d'exportation, en termes de diversification des produits et des marchés, ont contribué à la croissance des exportations mais n'ont pas suffi à inverser le déficit de la balance des paiements. Insistant sur la conservation, le gouvernement philippin a réduit ses importations pétrolières, de 80 186 000 barils en 1980, à 76 032 000 barils en 1981, et la part du pétrole importé dans la consommation d'énergie est tombée à 80%, de 94% qu'elle était en 1973. En 1982, le taux d'inflation officiel était de 14% par rapport à 17,6% en 1980. Cependant, la dette extérieure (\$15,37 milliards au 30 septembre 1981), dont la plus grande partie est attribuable à la hausse des prix pétroliers, demeure source d'inquiétude pour les planificateurs de l'économie.

Le gouvernement joue un rôle actif dans l'économie. En 1978 s'est amorcé un cycle de planification consistant en un plan quinquennal (1978-1982) de même qu'en un plan décennal à l'intérieur même d'un plan prospectif de vingt ans (1978-1998). Un deuxième plan quinquennal sera introduit en 1983. Les objectifs de croissance pour ce plan ont été ramenés à 6 pour cent. Une politique de promotion des investissements nationaux et étrangers dans les sources d'énergie conventionnelles et non conventionnelles a par ailleurs été instaurée. Le succès de ces mesures dépendra du maintien de la stabilité politique indispensable aux investissements, et du règlement au moins partiel du problème des sources d'énergie, au moyen notamment de l'expansion de la capacité des centrales hydro-électriques, géothermiques et alimentées au charbon.

Politique étrangère

En politique étrangère, les Philippines cherchent à parvenir à un équilibre dans leurs relations avec l'Est et avec l'Ouest. Le pays a néanmoins des sympathies à l'Ouest; son accord avec les États-Unis sur les bases militaires l'a empêché d'être admis au sein du Mouvement des non-alignés. L'appartenance à l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ASEAN) est une autre priorité de la politique étrangère des Philippines. Le pays joue également un rôle discret mais influent à l'égard de questions comme le droit de la mer, les accords de produit et la non-prolifération nucléaire. En mai 1979, les Philippines ont accueilli la Cinquième conférence de la CNUCED. Le soutien extérieur continu au Mouvement musulman sécessionniste du Sud pourrait éventuellement créer des difficultés aux Philippines.

Relations bilatérales

Les relations entre le Canada et les Philippines s'appuient sur un courant important d'immigrants - plus de 5 000 Philippins sont venus au Canada en 1981 - et sur des activités commerciales en expansion. Au cours des cinq dernières années, les contacts entre les deux pays se sont